

Zeitschrift: Schweizer Schule
Herausgeber: Christlicher Lehrer- und Erzieherverein der Schweiz
Band: 29 (1942)
Heft: 3: Schreibunterricht und Schriftfrage

Rubrik: Umschau

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 27.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

vereins schilderte er mit gewandter Feder die Schönheiten seiner engen Heimat. Wenn Näfels um die Jahrhundertwende grössern Bühnen den Rang streitig machte, dann war es das Verdienst Walter Müllers, der eine Theatergesellschaft gründete und an schwierige Werke herantrat.

Dem Verstorbenen war aber auch das Glück einer idealen christlichen Familie beschieden. Die brave Bürgerstochter Lisette Hauser schenkte ihm drei Kinder, zwei Söhne und eine Tochter. Der älteste Sohn folgte dem Vater im Lehrerberufe, wechselte aber später den Beruf und wurde angesehener Hotelier im Schnitzeldorf

des Berner Oberlandes. Der zweite Sohn Josef Ivar Müller wirkt als Chordirigent an der Drei-faltigkeitskirche in Bern und schenkt weltlichen und kirchlichen Chören seine Kompositionen. Die Tochter verlebte mit dem Lehrergreis den wohlverdienten Lebensabend. Auch im letzten Lebensabschnitt blieb der Verstorbene geistig regsam durch Studium und Lektüre; er betätigte sich auch körperlich in der Pflege eines vorzüglichen Pflanzgartens.

Die Güte Gottes vergelte dem treuen Jugendbildner seine grosse Lebensarbeit mit himmlischen Freuden!

r.

Lehrerschaft und Vorunterricht

Vorunterricht ist heute an der Tagesordnung, und zwar nicht als leeres Schlagwort, sondern als grosse vaterländische Tat, als klar erkannte Notwendigkeit für alle gutgesinnten Eidgenossen. Vorunterricht heisst aber nicht, eine Anzahl gute Turner und Spörtler heranbilden, sondern die ganze, junge Generation körperlich und geistig schulen und erziehen, auf dass unsere Heimat ihren Existenzkampf in Krieg und Frieden führen kann mit einem an Körper und Seele gesunden, gewandten, stahlharten und zähen Geschlecht. Haben wir bisher nicht etwas zu einseitig nur den Geist zu formen versucht und die Körpererziehung zu wenig berücksichtigt, besonders in unseren katholischen Kreisen? Es ist jetzt Zeit, dass wir uns darüber gewissenhaft Rechenschaft geben. Gegenwart und Zukunft verlangen von unserer Jugend körperliche Leistungen, Härte und Ausdauer. Der Geist aber darf daneben nicht hintan gesetzt werden. Darum ist der Vorunterricht nicht einfach Turnen und Trainieren, sondern er ist vorab Erziehung zu tüchtigen Menschen. Die körperliche Leistung muss herauswachsen aus einer charakterfesten Grundhaltung des jungen Menschen, aus der Ueberzeugung, dass jeder dem Vaterlande gegenüber die Pflicht hat, seinen Körper zu fördern. Der Schöpfer hat uns neben den geistigen auch körperliche Talente verliehen. Auch sie müssen wir pflegen.

Weil also der Vorunterricht Erziehung sein muss, so dürfen die Erzieher, die Lehrer, nicht abseits stehen. Es ist im Gegenteil ihre Pflicht, auch nach dem Schulaustritt der Jugendlichen, sich ihrer anzunehmen. Darum ergeht der Ruf auch an alle katholischen Lehrer zu Berg und Tal, zu Stadt und Land, sich für den Vorunterricht zur Verfügung zu stellen. Der ältere Kollege wird sich um die Organisation von Kursen bemühen und so seinen erzieherischen Einfluss geltend machen; der jüngere aber wird die Jugend zur Uebung zusammennehmen, wird sich als Leiter einer Sektion betätigen und einen Leiterkurs besuchen, damit er der Führer der Jugend sein kann. So muss die Lehrerschaft ihr Erziehungswerk nach der Schule weiterführen. Dass die katholische Lehrerschaft in erster Linie dort mithilft, wo es gilt, die körperliche Erziehung in das Programm der katholischen Jugendorganisationen aufzunehmen, ist selbstverständlich. Aber auch dort, wo keine Organisationen bestehen, dort erst recht, hat er Arbeit, denn der Vorunterricht geht alle an, nicht nur jene, die in Vereinen sind.

Die „Kommission für körperliche Erziehung der katholischen Schweizerjugend“ ladet also alle katholischen Lehrer dringend ein, sich der Sache des Vorunterrichtes anzunehmen und die Bestrebungen der Kommission hineinzutragen ins katholische Volk und in die Tat umzusetzen. So wollen wir unserem Vaterlande und unserer Jugend dienen.

Der Präsident.